

История



Научная статья
УДК 929+329.14+351.742
EDN: CXZDTO
DOI: <https://doi.org/10.21285/2415-8739-2025-4-90-102>

«Налетевший ураган смял, временно пригнул к земле силы демократии...»: антиоенная деятельность и взгляды В.С. Войтинского в сибирской ссылке (1914–1917 гг.)

М.М. Стельмак

Исторический архив Омской области, Омск, Россия

Аннотация. В статье анализируется антиоенная деятельность известного общественно-политического деятеля и революционера В.С. Войтинского во время нахождения в сибирской ссылке в годы Первой мировой войны. Занимавший с весны 1917 г. позицию революционного обронца, до начала событий Великой Российской революции 1917–1922 гг. В.С. Войтинский придерживался антиоенных взглядов, стремясь совместно с соратниками распространять их, используя легальные и подпольные возможности. Отрицательно относился к участию в работе в военно-промышленных комитетах. Довольно критично реагировал на высказывания многих меньшевиков-обронцев. Несмотря на противодействие властей, данная работа имела определенный успех, в том числе благодаря известности и высокому авторитету В.С. Войтинского в оппозиционных кругах. Больше всего это отразилось на участии в изданиях «Сибирский журнал» и «Сибирское обозрение». Несмотря на то, что власти стремились конфисковать найденный тираж, журналы получили распространение в различных регионах страны, получили высокую оценку среди меньшевистской эмиграции за границей. Значение данных изданий было высоко отмечено и такими лидерами меньшевиков как П.Б. Аксельрод и Ю.О. Мартов. Помимо этого свою точку зрения В.С. Войтинский излагал под псевдонимом и на страницах легальных изданий, во время публичных лекций в просветительских обществах (периодически это приводило к их запрещению). В итоге позиция В.С. Войтинского и его соратников (вшедших в историю под именем сибирских циммервальдистов) стала достаточно известной даже за пределами страны, стоявшая особняком как от меньшевиков-обронцев так и пораженцев – сторонников В.И. Ленина.

Ключевые слова: В.С. Войтинский, Первая мировая война, антиоенное движение, социал-демократия, сибирские циммервальдисты, сибирская ссылка, большевики, меньшевики, пресса

Для цитирования: Стельмак М.М. «Налетевший ураган смял, временно пригнул к земле силы демократии...»: антиоенная деятельность и взгляды В.С. Войтинского в сибирской ссылке (1914–1917 гг.) // Известия Лаборатории древних технологий. 2025. Т. 21. № 4. С. 90–102. DOI: 10.21285/2415-8739-2025-4-90-102. EDN: CXZDTO.

History

Original article

“The hurricane that swept over us crushed and temporarily bent the forces of democracy to the ground...”: V.S. Voitinsky's anti-war activities and views in Siberian exile (1914-1917)

Maxim M. Stelmak

Historical Archive of the Omsk Region, Omsk, Russia

Abstract. This article analyzes the anti-war activities of the renowned socio-political figure and revolutionary V.S. Voitinsky during his Siberian exile during World War I. A revolutionary defensist from the spring of 1917 until the Great Russian Revolution of 1917-1922, Voitinsky held anti-war views and, together with his comrades, sought to disseminate them through legal and clandestine means. He disapproved of participation in military-industrial committees and was quite critical of the statements of many Menshevik defensists. Despite government opposition, this work enjoyed some success, in part due to Voitinsky's fame and high

standing in opposition circles. This was particularly evident in his contributions to the publications "Sibirsky Zhurnal" and "Sibirskoye Obozreniye." Despite the authorities' efforts to confiscate the recovered copies, the magazines circulated in various regions of the country and were highly valued by Menshevik émigrés abroad. The importance of these publications was also highly praised by Menshevik leaders such as P.B. Akselrod and Yu.O. Martov. Furthermore, V.S. Voitinsky expounded his views under a pseudonym in legal publications and during public lectures at educational societies (this periodically led to their banning). As a result, the position of V.S. Voitinsky and his associates (known in history as the Siberian Zimmerwaldists) became well known even beyond the country's borders, standing apart from both the Menshevik defenders and the defeatist supporters of V.I. Lenin.

Keywords: V.S. Voitinsky, World War I, anti-war movement, Social-Democracy, Siberian Zimmervaldists, Siberian exile, Bolsheviks, Mensheviks, press

For citation: Stelmak M.M. (2025) "The hurricane that swept over us crushed and temporarily bent the forces of democracy to the ground...": V.S. Voitinsky's anti-war activities and views in Siberian exile (1914-1917). *Reports of the Laboratory of Ancient Technologies*. Vol. 21. No. 4. P. 90-102. (In Russ.). DOI: 10.21285/2415-8739-2025-4-90-102. EDN: CXZDТО.

Реакция российской социал-демократии на вступление Российской империи в Первую мировую войну неоднократно освещалась в работах современных отечественных историков. За последние четверть века к этому вопросу в своих трудах обращались многие историки. Деятельность большевиков и меньшевиков в 1914–1917 гг. была затронута в ряде работ, посвященных революционному движению в Сибири (Курусканова, 2002; Макарчук, 2015; Колесник, Тарасов, 2016; Исачкин, 2018; Стельмак, 2023). Отметим, что наиболее полно вопрос об отношении меньшевиков к участию страны в войне разобран в трудах Э.В. Костяева (Костяев, 2003; Костяев, 2011).

Кроме этого, за последнее время исследователи уделили внимание изучению ряда аспектов биографии Владимира Савельевича Войтинского (1885–1960) – известного общественно-политического деятеля, большевика, затем меньшевика, литератора, экономиста, члена исполнкома и бюро исполнкома Петроградского Совета рабочих и солдатских депутатов, комиссара Временного правительства на Северном фронте (Майдачевский, 2008; Майдачевский, 2010а; Майдачевский, 2010б; Троицкий, Троицкая, 2015; Дмитриев, 2016; Костяев, 2021).

Тем не менее отдельного исследования о деятельности В.С. Войтинского в Первую мировую войну во время нахождения в ссылке на данный момент нет. Отметим, что советская историография признавала роль В.С. Войтинского в выпуске в 1914–1915 гг. антивоенных, интернациональных изданий «Сибирский журнал» и «Сибирское обозрение» (Сосновская, 1978. С. 95; Хазиахметов, 1978. С. 140). Но в одной из советских работ В.С. Войтинского обвиняли в том, что с самого начала войны он занимал позицию чистейшего оборончества, социал-шовинизма, славословил о «патриотизме», выступал

за прекращение партийной работы, тянул к предательству рядовых партийных работников (Очерки по истории Иркутской организации КПСС, 1966. С. 173–174). При этом, в этой же книге ниже упоминались издания «Сибирский журнал» и «Сибирское обозрение» целиком как заслуги правильных большевиков (Очерки по истории Иркутской организации КПСС, 1966. С. 177). В указанный период В.С. Войтинский являлся довольно видной фигурой в революционном движении, одним из лидеров группы так называемых сибирских циммервальдистов. Целью данного исследования является анализ его антивоенной деятельности, взглядов и отношения к мировому конфликту от его возникновения и до начала Великой Российской революции 1917–1922 гг. на основе широкого круга опубликованных источников, воспоминаний и материалов прессы.

В 1904 г. В.С. Войтинский поступает на юридический факультет Санкт-Петербургского университета (в 1909 г. выбыл за неуплату). В 1905 г., во время Первой российской революции он вступает в РСДРП, став «одним из наиболее популярных большевистских ораторов на рабочих и студенческих собраниях 1905–1907 гг.» (Костяев, 2021. С. 168). В ноябре 1905 г. произошел первый арест. В 1906 г. была издана его книга «Рынок и цены. Теория потребления рынка и рыночных цен» с предисловием М.И. Туган-Барановского. В 1906–1907 гг. В.С. Войтинский – председатель Петербургского совета безработных, редактор журналов «Хлеб и работа», «Тернии труда» (Дмитриев, 2016. С. 96, 99). Во время Первой российской революции знакомится и работает с В.И. Лениным.

В 1908 г. Одесским военно-окружным судом В.С. Войтинского приговаривают к 4 годам и 8 месяцам каторги. Сначала отбывает наказание в Екате-

ринославе, в 1910 г. его переводят в Александровский каторжный централ. С конца 1912 г. он проживал как политический ссыльный на поселении в с. Жилкино и в Иркутске. Но и находясь в заключении, примерно, с 1910 г., писал произведения об условиях содержания, атмосфере тюрем, которые публиковались на страницах известных журналов (Майдачевский, 2008. С. 62). Они были изданы в 1914 г. отдельным сборником «Вне жизни» и, по выражению В.Б. Станка, стали одним из самых поучительных документов, рисующих состояние тюрем в России в начале XX в. (Станка, 1960. С. 239). Уже в ссылке большевик В.С. Войтинский стал причислять себя скорее к внефракционным социал-демократам. Негативно воспринял раскол социал-демократической фракции IV Государственной думы на большевиков и меньшевиков. В конце 1913 г. написал статью с осуждением данного события в «Правду», но она не была опубликована. Вскоре В.И. Ленин написал В.С. Войтинскому письмо с критикой данной статьи (Костяев, 2021. С. 168).

В ссылке В.С. Войтинский близко подружился с меньшевиком И.Г. Церетели. Общался с Н.А. Рожковым, а также с оказавшимися в Сибири за свою антивоенную, интернациональную позицию революционерами Ф.И. Даном и Б.И. Николаевским (Фельштинский, Чернявский, 2012. С. 80). Отметим, что с началом Первой мировой войны российское революционное движение (социал-демократы, эсеры, анархисты) раскололись на поддерживающих войну (оборонцев) и ее противников. Среди последних следует выделить группу интернационалистов (к которой принадлежал В.С. Войтинский), выступающих против войны за «мир без аннексий и контрибуций» и сторонников В.И. Ленина – пораженцев, идя в своих выступлениях против войны дальше и выступая за ее превращение из империалистической в гражданскую.

Выход В.С. Войтинского на поселение совпал с некоторой оттепелью в губернии в связи с недавним назначением иркутским генерал-губернатором Л.М. Князева. В связи с этим в 1915 г. в Иркутске вышла в свет совместная солидная работа В.С. Войтинского и А.Я. Горнштейна «Евреи в Иркутске» (Войтинский, Горнштейн, 2021). Кроме описания юридического и экономического положения евреев в городе, авторы уделили внимание и разоблачению антисемитских стереотипов (Майдачев-

ский, 2010а. С. 169). До сих пор это издание не потеряло ценности (Владимирски, Кротова, 2020. С. 10). Много внимания в своих статьях и выступлениях в данный период уделял вопросам оказания помощи беженцам. Являлся, по сути, неформальным лидером и руководителем Трудовой комиссии, созданной в августе 1915 г. при Иркутском комитете Все-российского союза городов (Майдачевский, 2010а. С. 171). В.С. Войтинского волновала судьба края, в котором он оказался, как и многих ссыльных (Яковчук, 2024. С. 52). По своему он старался внести вместе с соратниками вклад в улучшение условий жизни (Петин, 2017). Тем более что порожденный политической нестабильностью общероссийский кризис всех сфер, стремительно возраставший в 1914–1917 гг., дезорганизовал, а в ряде случаев и разрушил отложенные за годы торговые и хозяйствственные связи (Гермизеева, Петин, 2022. С. 122).

Кроме этого, в период Первой мировой войны он стал заметной и известной фигурой среди ссыльных. Вел переписку с Е.М. Ярославским (Ярославский, 1927. С. 29). Принимал участие в издании газеты «Иркутское слово» (Badcock, 2016. Р. 87). Ссыльный эсер А.Н. Круглов так характеризовал В.С. Войтинского в письме от 28 декабря 1914 г.: «Это мой близкий друг, чрезвычайно ко мне привязанный, которому я плачу той же монетой. Это Владимир Войтинский, личность в революционных и литературных кругах довольно известная. Он – автор многих научных статей, публицистических и художественных произведений, печатавшихся в разное время в наших толстых журналах» (Квакин, Маяковская, 2013. С. 168). Известный иркутский общественно-политический деятель И.И. Серебренников хоть и характеризовал В.С. Войтинского нелестно, но признавал, что это «неистовый эсдек», литератор на все руки, пользующийся большой популярности в рядах ссылки (Майдачевский, 2008. С. 83). Ссыльный большевик П.А. Коваленко, прибывший в Иркутск весной 1915 г., в написанных в 1930-е гг. воспоминаниях хоть и называл В.С. Войтинского ренегатом, признавал, что РСДРП в городе находилась под его сильным влиянием (Коваленко, 1934. С. 195).

Вскоре после начала Великой Российской революции В.С. Войтинский в начале апреля 1917 г. пре-
бывает в Петроград, окончательно перестает считать себя большевиком, переходит к меньшевикам и занимает позицию революционного оборончества

(Войтинский, 1999. С. 8). В течение следующих месяцев он являлся членом Бюро Исполнительного комитета Петроградского Совета рабочих и солдатских депутатов, по спискам меньшевистской фракции был избран членом Всероссийского центрального исполнительного комитета Советов, а затем – Бюро ВЦИК (Костяев, 2021. С. 169). В середине июля 1917 г. назначен помощником комиссара Временного правительства на Северном фронте, с начала октября 1917 г. становится комиссаром фронта. После прихода большевиков к власти готовил корпус генерала П.Н. Краснова к походу на Петроград. В ноябре 1917 г. арестован в Гатчине, но вскоре при содействии М. Горького был освобожден и в январе 1918 г. уехал в Грузию (Ли, 2019. С. 64). Являлся представителем Грузии в западных странах. После вторжения Красной армии в Грузию в 1921 г. переехал в Германию, сотрудничал в журнале «Социалистический вестник». В 1922 г. написал брошюру в защиту эсеров, над которыми в Советской России проходил сфабрикованный судебный процесс (Морозов, 2005. С. 84). С 1935 г. в США. Издал ряд капитальных трудов по экономике, являлся фактическим советником президента США Ф. Рузвельта по вопросам трудовых отношений, был активным сторонником его «нового курса», государственного регулирования рыночной экономики (Костяев, 2021. С. 171).

Как сам позднее вспоминал В.С. Войтинский, начало Первой мировой войны застало его в экспедиции в тайге. В 20-х числах августа 1914 г. он прибыл в Якутск, где все кругом говорили о войне (Войтинский, 1924. С. 390). Несколько дней спустя у р. Лены ему приходилось наблюдать картины мобилизации и проводов призванных. По его замечанию, если в европейских губерниях Российской империи население восприняло новость о начале войны криками «Ура», то в Сибири ее встречали проклятьями. По возвращении в Иркутскую губернию он встретился для обсуждения положения дел со своими соратниками, включая И.Г. Церетели и Н.А. Рожкова. По замечанию Войтинского, все разговоры, как и в якутской ссылке, вращались вокруг вопроса о войне. Но особенностью иркутской ссылки в данной период явилось то, что вопросы ставились в плоскости тактических задач, встающих перед международным социалистическим движением (Войтинский, 1924. С. 391). Основная заслуга в подобной постановке вопроса принадлежала И.Г. Церетели, стре-

мившегося найти в газетах указания о позициях в отношении войны среди социалистов западных стран. Сам В.С. Войтинский признавал, что в связи с цензурой со стороны иностранных и российских властей в данный период до политических сильных Иркутской губернии не доходили никакие сведения о социалистах с антивоенной позицией. И.Г. Церетели считал, что люди с подобными взглядами существуют, выражая надежду, что они превратятся из партийной оппозиции в большинство и спасут, таким образом II-й интернационал.

Согласно воспоминаниям В.С. Войтинского, в первые месяцы войны он был ее решительным противником, возмущался манифестациям казенного патриотизма, проповедью ненависти к немцам. Основной задачей российских социалистов, по его мнению, являлась антивоенная пропаганда. В то же время он хотел попасть на фронт для ближайшего ознакомления с «ликом войны» и для агитации в пользу мира. В.С. Войтинский серьезно думал пойти для этого добровольцем на фронт, но отказался, поскольку в таком случае, как ссылнопоселенец, должен был подать обращение Николаю II (Войтинский, 1924. С. 391). С критикой И.Г. Церетели в отношении социалистов западных стран, поддерживающих войну, В.С. Войтинский не соглашался. Их ошибкам он старался дать следующее объяснение: «Все правы, так как всем кажется, что они защищаются» (Войтинский, 1924. С. 391).

Кроме этого, в указанный момент времени, В.С. Войтинский придерживался формулы, названной им «патриотический интернационализм». Социалисты должны выступить в Российской империи под флагом патриотизма, не боясь этого дискредитированного черносотенцами слова. По его мнению: «Нужно, исходя из интересов русского народа, доказывать, что война, при любом исходе, означает для него великое бедствие, и на этом основании вести агитацию за мир» (Войтинский, 1924. С. 392). Позднее В.С. Войтинский пришел к выводу, что выступая за активную антивоенную политику социалистов в каждой отдельной стране, недооценил необходимость международной подготовки условий для такой политики. Соединение В.С. Войтинским терминов «интернационализма» и «патриотизма» И.Г. Церетели со своими соратниками посчитал неудачным.

Стараясь развить свои идеи и найти поддержку В.С. Войтинский решил написать М. Горькому (с ко-

торым состоял в переписке примерно с мая – июня 1914 г.). В письме, датируемым серединой сентября 1914 г. В.С. Войтинский писал: «Я считаю, что мы обязаны высказаться, наконец, относительно войны. Молчать с нашей стороны преступление. Нашего слова ждут. Наше слово будет услышано и вольет новую струю в общественные отношения» (Примочкина, 1988. С. 917). В письме он выражал крайнее сожаление, что высказались все «кроме нас» (судя по всему, он имел в виду социал-демократов с антивоенными воззрениями). Негодовал, что случайную фразу Г.В. Плеханова превратили в проповедь крестового похода против немцев. Крайне резко В.С. Войтинский высказался в отношении меньшевика И.И. Козьмодемьянского. Бывший депутат II-й Государственной думы после ее распуска оказался в эмиграции. В 1914 г., поддержав войну, несмотря на угрозу ареста, выехал в Россию и изъявил желание вступить в ряды армии добровольцем. Владимир Савельевич сожалел, что мнение И.И. Козьмодемьянского преподносят в качестве позиции всех социал-демократов (Примочкина, 1988. С. 917).

В конце письма он подчеркивал: «Я считаю, что мы можем высказаться в рамках строгой цензурности. О чем нельзя говорить, о том будем молчать. Но выступим против заливающей мир волны одичания, против пропитавшей всю печать психологии каннибалов. Выясним свое отношение к грядущим революциям в Германии, Австрии и, может быть, в других странах. Выясним, что именно международному пролетариату предстоит спасти человечество. А главное – будем бичевать ту растленную ложь, которая увеличивает систематически одичание общества, сгущает ненависть, ослепляет разум. Чувствуя, что мы обязаны это сказать, что не сказать всего этого в такое время – значит опозорить себя, опустить знамя в решительный час. Но не знаю, как (в смысле техническом) оборудовать все это» (Примочкина, 1988. С. 918). В связи с этим он делился замыслами написать памфлет «О войне», над которым уже работал в данный момент. В нем он собирался уделить внимание, в том числе, тяжелому положению печати из-за цензуры, натравливанию в прессе, тяжелых последствиях из-за войны в связи с разрушением материальной и моральной культуры. Отметим, что во многом пророчески он собирался уделить в брошюре внимание невозможности окончательного разгрома Германии и абсурдности и кошмарности идеи, что ее поражение

станет залогом прочного мира. Спасение мира виделось ему в действиях пролетариата и демократии (Примочкина, 1988. С. 918).

В своих воспоминаниях В.С. Войтинский называл упомянутую задуманную брошюру уже под названием «В дни мирового пожара». По его признанию она не удалась, поскольку не хватало научного анализа причин мирового конфликта, и отсутствовали живые краски в изображении ужасов войны. Тем не менее иркутским соратникам она понравилась, хоть И.Г. Церетели не разделял их мнения. После переработки брошюру отправили для издания в Петроград, но военная цензура задержала ее выход (Войтинский, 1924. С. 393). История с брошюрой получила продолжение в 1917 г. В Международном институте социальной истории в Амстердаме на хранении находятся рукописи черновиков воспоминаний В.С. Войтинского. В одном из не вошедших в издание фрагментов можно узнать, что в брошюре Владимир Савельевич пытался донести мысль об абсурдности утверждения скорейшего окончания войны, поскольку ни та, ни другая сторона не смогут быстро одолеть противников. Хоть и в 1914 г. она и не вышла, но уже тогда нашла одного читателя. Уже в 1917 г., будучи комиссаром, он часто общался с генералом В.Г. Болдыревым. Последний откровенно сообщил ему: «Это проклятая война не только Россию погубит, от нее и другим странам не будет пользы». В начале войны В.Г. Болдырев был военный цензором и получил от коллеги брошюру В.С. Войтинского. Цензор признался, что данную работу пропустить невозможно, но генералу она будет интересна. В.Г. Болдырев прочел ее полностью и во много согласился с автором. По его словам, содержание надолго засело в голове. На вопрос В.С. Войтинского генерал признался, что фамилия автора так и осталась неизвестной. Но название он запомнил – «В дни мирового пожара» (Международный институт социальной истории. Л. 109–110)¹.

Но уже вскоре, примерно в сентябре – октябре 1914 г. В.С. Войтинский и И.Г. Церетели пришли к выводу о необходимости издать вместе с единомышленниками сборник статей, дающий ответ на поставленные войной вопросы. Сборник решили

¹ Международный институт социальной истории (Амстердам). Бумаги Владимира Савельевича Войтинского. Бумаги. Рукописи.

выпустить в форме журнала, заранее понимая, что после выхода он будет конфискован и закрыт властями. В тот момент у них уже было готовое разрешение на выпуск еженедельного «Сибирского журнала», взятое на имя партийной работницы И.Ф. Тарадановой, выразившей готовность сесть за выход антивоенного издания в тюрьму. Параллельно В.С. Войтинский продолжал нелегально выступать, стараясь донести антивоенную позицию. В начале ноября 1914 г. в письме М. Горькому им сообщалось, что среди сибирских рабочих нет шовинистических настроений. Во время выступлений перед многочисленной смешанной аудиторией он лишь раз встретил резкое возражение, но публика оказалась на его стороне. В том же письме он просил М. Горького прислать для «Сибирского журнала» рассказ, очерк или заметку. Но, в силу различных причин, писатель не дал материал (Примочкина, 1988. С. 924–925). В редакцию «Сибирского журнала» вошли В.С. Войтинский, И.Г. Церетели, Н.А. Рожков. Но последний вскоре уехал в Читу. Ряд сибирских социал-демократов опубликовал в нем свои статьи. Также на В.С. Войтинском лежала организация издания и литературное редактирование (Войтинский, 1924. С. 396).

В эмиграции В.С. Войтинский отмечал, что среди шовинистических завываний журнал подымал знамя борьбы с войной. «Сибирский журнал» обращался к пролетариату, считая его силой, способной спасти человечество от хаоса империализма. Все авторы и сотрудники «Сибирского журнала» поддерживали II-й Интернационал, были против его распуска, хоть и признавали ошибки его членов. Программа журнала соответствовала господствовавшим среди социал-демократической ссылки антивоенным настроениям. В.С. Войтинский подчеркивал, что в журнале данные получили теоретическое обоснование. Антивоенные лозунги, интернационализм резко отделялись от «пораженчества» (Войтинский, 1924. С. 396). Вышедший 10 декабря 1914 г. журнал имел большой успех в Российской империи и среди социал-демократической эмиграции. Редактор-издательница И.Ф. Тараданова была арестована, часть тиража, который жандармам удалось найти, конфисковали. В письме от 19 декабря 1914 г. М. Горькому В.С. Войтинский сообщал об этом, хоть журнал готовили «приноровляясь к цензуре» и никто не упрекал издание в недостатке пат-

риотизма. В том же письме В.С. Войтинский отрицательно оценивал статьи меньшевика-оборонца Н.И. Иорданского (Примочкина, 1988. С. 929).

В.С. Войтинский написал для журнала передовую «Наши задачи», статью «Все против всех» под псевдонимом И. Новицкий и ещё несколько заметок. В передовой им подчеркивалось, что война внесла глубокое потрясение в хозяйственную и общественную жизнь Сибири. Военным и мирным вопросам необходимо трезвое и беспристрастное освещение, которое трудно выдержать органам печати, «выходящим в непосредственной близости от опустошаемых военной бурей областей» (Войтинский, 1914. С. 1). В передовой он призывал к взвешенному анализу событий, несмотря на страшное и жестокое время. Строго проверенные факты, освещенные не заревом военных пожаров, а «факелом научного исследования» будут соответствовать интересам демократии (Войтинский, 1914. С. 1).

В статье «Все против всех» им рассматриваются причины соперничества на международной арене стран, вовлеченных в войну. В конце он приходит к выводу, что охватить одним понятием противоположные интересы, переплетающиеся в последних войнах, просто невозможно. По его словам: «Это не борьба цивилизации с варварством, прогресса с застоем. Это не борьба рас, не борьба племен, не борьба идей. Это чудовищная мировая катастрофа, к которой привело нас нарастание и обострение противоречий десятков государств» (Новицкий, 1914. Ст. 17). Причина войны объяснялась законами капиталистического общества. В итоге: «Естественные, длительные взаимоотношения между государствами складываются здесь либо в виде эксплуатации слабого сильным, либо в виде взаимной ненависти столкнувшихся хищников» (Новицкий, 1914. Ст. 19). Внутри прежних коалиций отношения становятся все сложнее. И пророчески не исключалось, что в скором будущем Болгария может начать воевать на стороне Германии, а Италия на стороне Антанты против прежних союзников. Будущее должно показать, приведет ли завершение нынешней войны к прочному миру. Но если нынешние политические экономические системы не смогут стать гарантией мира, человечеству придется искать иные пути (Новицкий, 1914. Ст. 20).

1 января 1915 г. В.С. Войтинский вместе с соратниками – авторами статей «Сибирского журнала»

выпустили новый журнал «Сибирское обозрение». Из новых авторов статью прислал Ф.И. Дан. По признанию В.С. Войтинского, впечатление читателей было менее ярким по сравнению с «Сибирским журналом» (Войтинский, 1924. С. 396). Власти аналогично конфисковали то, что удалось найти из тиража. Редактор-издательница Е.С. Ромас была арестована. В.С. Войтинский опубликовал в журнале довольно большую статью «Воюющая Россия». Она начиналась с описания ряда общественно-политических деятелей, занявших провоенную, казенную позицию. Далее автор критиковал германофобию, трактовку войны как освобождение России «от немецкого засилья». В одной из частей статьи им приводились слова депутата Государственной думы меньшевика В.И. Хаустова. В.С. Войтинский отмечал, что пропагандируемый тезис о полном единении в стране ложный. Но голос демократии в расчет не принимается. При этом: «И эта Россия безмолвствует... . Слева встретила она войну, как «страшное небывалое бедствие» – по словам прочитанной Хаустовым декларации. Справа она принимает войну, как навязанное ей чужое, тяжелое дело – «спокойно и безропотно», по формуле Государственного Совета, «без упрека», по словам Маркова 2-го. Буржуазия спешит закрепить свое единение с дворянскими кругами, единение, основанное на признании ею империалистических задач задачами всей России» (Новицкий, 1915. Ст. 34).

«Сибирский журнал» и «Сибирское обозрение» получили широкое распространение среди ссыльных Нижнеилимска, Рыбинска, Красноярска, Туруханска, Манзурки, Черемхова. О журналах хорошо знали в других городах и за границей. Экземпляры журнала были обнаружены при обыске у членов «Союза сибирских рабочих». В перехваченном жандармами письме из Иркутска в Одессу сообщалось: «Думаю, что со многим в журнале вы будете не согласны, но все же в такое время и это клад для читателей и рассуждающей публики. Говорят, некоторые статьи произвели впечатление в кругах» (Сосновская, 1978. С. 107–108). Положительную оценку дал журналам Я.М. Свердлов (Хазиахметов, 1978. С. 140). Ссыльная большевичка Е.Д. Стасова пересыпала в З приема в своих письмах выписки из «Сибирского обозрения» (Левин, 1922. С. 212). Историк А.П. Ненароков отмечал, что оба иркутских журнала за короткое время стали известны не только во всех

сибирских центрах политической ссылки, но и в центральных и окраинных губерниях России и за ее рубежом (Ненароков, 2017. С. 176).

Один из лидеров меньшевиков Ю.О. Мартов уже в конце февраля 1915 г. высоко оценивал статьи «Сибирского журнала», особенно выделяя работы В.С. Войтинского и И.Г. Церетели. «Мы не знаем, удалось ли издателям этого органа продолжить свое издание, первый номер которого является светлой точкой среди серой русской периодической прессы наших дней. Да и одной ли русской? В социалистической печати других, кроме России, воюющих стран мы также немного найдем изданий, с такой ясностью и решительностью, выраживших социалистическую точку зрения на войну, как это сделал орган сибирских товарищей». «Появление «Сибирского журнала» дает нам лишнее основание утверждать, что коллективное мнение российской социал-демократии, получив возможность высказаться, не присоединится к новомодному социал-патриотизму и не сделает ему ни одной существенной уступки» (Мартов Ю.О. Сибирские марксисты о войне // Наше слово (г. Париж). 1915. 26 февраля. С. 1–2). В письме Ф.И. Дану от 9 февраля 1915 г. Ю.О. Мартов сообщал, что П.Б. Аксельрод «почти прыгал от удовольствия» при чтении «Сибирского журнала». В письме Ф.И. Дану от 11 марта 1915 г. Ю.О. Мартов сообщал уже о получении «Сибирского обозрения», который понравился ему еще больше предыдущего и подчеркивал: «Это почти историческое событие, что такие журналы появились у нас в такое проклятое время» (Урилов, 2008. С. 312). В начале 1915 г. В.С. Войтинский был запечатлен с «Сибирским обозрением» на фотографии (рис. 1).

Вскоре после выхода «Сибирского обозрения» В.С. Войтинский с соратниками стал готовить выпуск третьего антивоенного сборника. И.Г. Церетели и Ф.И. Дан готовили свои статьи. К участию удалось привлечь и оказавшегося в иркутской ссылке Л.М. Карабана (на тот момент меньшевик, межрайонец). Сам Войтинский писал статью о внутренней жизни участников в войне государств. В ней он доказывал, что война, при всех условиях, означает глубокую социальную и политическую реакцию. Сборник планировали выпустить не позже февраля 1915 г., но в итоге решили отложить. По словам В.С. Войтинского, не хотелось повторять тезисы двух предыдущих сборников. Необ-

ходимо было осветить новые вопросы (Войтинский, 1924. С. 396).

Пока накапливался новый материал, В.С. Войгинский вел переговоры с типографиями, искал редактора. Но теперь все опасались сотрудничать с социал-демократами из-за угрозы ареста. Планировалось перенести издание в Читу, но это осуществить не удалось. Секретные сотрудники жандармерии аналогично сообщали о намерении социал-демократов издать третий сборник. Согласно агентурным данным, 3 июля 1915 г. состоялось собрание лидеров иркутской организации РСДРП на котором присутствовал и В.С. Войгинский (назван в документе лидером социал-демократов-литераторов, живущих в с. Усолье). На нем он рассказывал о намерении издать новый сборник и просил о финансовой поддержке для издания и для оплаты редактору за его возможное пребывание в тюрьме (Левин, 1922. С. 212). При этом, по данным исследователя А.А. Липкина, третий сборник «Сибирское слово» был подготовлен, но выпуску помешал призыв ответственного редактора в армию (Липкин, 1926. С. 96).

В конце лета сам В.С. Войгинский был арестован жандармами за литературную деятельность и находился в тюрьме с 17 августа по 25 сентября 1915 г. Н.Н. Примочкина, цитируя документы Департамента полиции, указывает, что при предшествующем аресту обыске у В.С. Войгинского жандармы обнаружили «рукописи и брошюры явно преступного характера, восстанавливающие население против правительства и войны». В письме М. Горькому от 2 октября 1915 г. Войгинский сообщал, что его намеривались приговорить к 2 годам тюрьмы, но спасло вмешательство генерал-губернатора Л.М. Князева, и он снова оказался, хоть и снова в положении ссыльного, но вне тюрьмы (Примочкина, 1988. С. 930–931).

В итоге третий сборник так и не был издан. Но часть подготовленного материала удалось опубликовать в самарской газете социал-демократов-интернационалистов «Наш голос». В.С. Войгинский вспоминал, что туда отправлял статьи И.Г. Церетели, сам Владимир Савельевич поместил в «Нашем голосе» примерно 2 статьи. Далее Войгинский постарался перенести литературную деятельность, направленную против войны, на страницы петроградского «Современника», куда его звал меньшевик Н.Н. Суханов (Войгинский, 1924. С. 398). Но его



Рис. 1. В.С. Войгинский за чтением «Сибирского обозрения», 1915 г. Государственный музей истории Санкт-Петербурга. 47275833

Fig. 1. V.S. Voitinsky reads the "Siberian Review", 1915. State Museum of the History of Saint Petersburg. 47275833

довольно объемная статья «Заколдованный круг» была задержана военной цензурой. Отметим, что Н.Н. Суханов, встретивший В.С. Войгинского в марте 1917 г. в Петрограде, описывал его как человека, некогда известного всему рабочему Питеру, образованного экономиста, хорошего митингового оратора, вскоре ставшего крупной силой революции. Кроме этого, он указывал, как до революции в переписке Войгинский высказал очень лестные комплименты об одной антивоенной брошюре Суханова (Суханов, 1922. С. 291). Примерно в это же время Войгинский получил письмо от В.Л. Бурцева с предложением принять участие в некой кампании по выражению патриотических чувств среди политических ссыльных и каторжан. По мнению Бурцева, проявление патриотизма среди революционеров должно было не только вдохнуть мужество в армию, но и побудить правительство объявить амнистию. Войгинский ответил отказом, но Бурцев не отставал. Как вспоминал Войгинский: «Пришло в довольно решительной форме объяснить ему, насколько чуждо и враждебно мне его ура-патриотическое настроение» (Войгинский, 1924. С. 398).

Зимой 1915–1916 гг. В.С. Войгинский работал над серией «Писем о войне», помещаемых в газете «Забайкальское обозрение». Там же 29 февраля 1916 г. была опубликована его статья. В ней он подвергал критике депутатов Государственной думы меньшевиков-оборонцев А.Ф. Бурьянова и И.Н. Манькова за их выступление против Циммервальдской конференции. Их поступок он назвал

«ударом в спину». За публикацию статьи В.С. Войтинского газета была закрыта (Большевистская печать и ее роль..., 1984. С. 202). Вероятно, Владимир Савельевич отошел от «эзопова языка», в порыве называя вещи своими именами. Примерно об этом в письме от 3 декабря 1915 г. ему сообщал М. Горький. Писатель объяснял, что, к большому сожалению, статью Войтинского для «Летописи» не пропустят цензура. Причем неприемлемое для цензуры касается ее лучших мест. Например, об отношении сибиряков к военнопленным и критике лиц, подобных рабочему, революционеру, писателю А.П. Бибику, занявшему оборонческую позицию (Примочкина, 1988. С. 935).

В начале 1915 г. В.С. Войтинскому удалось найти еще одно место для выражения своих взглядов на войну. Еще в 1913 г. в Иркутске было открыто рабочее просветительское общество «Знание». Обычно собирались 100–150 рабочих, иногда больше. Для маскировки вечеринки открывались литературно-музыкальными программами с танцами. Далее говорили о политике, войне, Интернационале. Войтинский являлся одним из постоянных ораторов. Несколько раз ему пытались оппонировать и местные обронцы, но не имели успеха у публики. Это касалось и непримиримых большевиков, считавших мнения авторов «Сибирского журнала» и «Сибирского обозрения» недостаточно революционными. Это подтверждается и воспоминаниями меньшевика Б.И. Николаевского, указывающего, что группа сибирских циммервальдистов пользовалась большой популярностью и была одинаково «далека и от обрончества, и от ленинского пораженчества» (Костяев, 2003. С. 75). В конце 1915 г. «Знание» было закрыто полицией (Войтинский, 1924. С. 399–400).

В своих воспоминаниях В.С. Войтинским отмечалось, что в 1915–1916 гг. ссыльные социал-демократы активно, в духе интернационализма, вели работу в обществах помощи беженцам. Ими подчеркивалось, что помочь жертвам войны ничего общего не имеет с поддержкой военной политики правительства. С удовлетворением он сообщал, что ссыльному эсеру А.Р. Гоцу удалось открыть в газете «Сибирь» «кампанию против шовинистического угара, стремясь привить читателям здравый взгляд на войну, как на великое безумие и великое бедствие» (Войтинский, 1924. С. 404). При этом в связи с войной увеличилось влияние кооперативов, в которых,

благодаря сильным, господствовали радикальные настроения с уклоном в интернационализм. В Иркутске, несмотря на усилия кадетов и других сторонников войны, не было военного воодушевления. Скорее в обычательской среде были пораженные настроения. Известия об отступлении Русской императорской армии встречали почти со злорадством. Среди иркутских рабочих антивоенные настроения проявлялись особенно резко (Войтинский, 1924. С. 405).

В 1915 г. в иркутском музее состоялась выставка военной литературы, лубочных картинок, трофеев. Ее организовал И.И. Серебренников, просивший В.С. Войтинского оказать помощь в переводе с английского и французского языков. Владимир Савельевич предложил пополнить выставку диаграммами. И.И. Серебренников подготовил диаграммы, показывающие, что страны Антанты гораздо сильнее Германии. В.С. Войтинский подготовил антивоенные диаграммы, показывающие разорительность и бесплодность войны. Солдаты собирались именно у диаграмм Владимира Савельевича. Он подходил к ним, объяснял. Его слушали с пристальным вниманием, благодарили, после чего жаловались: «А нашего то брата кругом дурачат...» (Войтинский, 1924. С. 405).

Накануне революции, описывая настроения, Владимир Савельевич акцентировал внимание на глубокой разнице между восприятием событий в столице и в Иркутске: «Там, в Петрограде, все велось под лозунгом войны; против правительства и придворной камарильи выдвигалось обвинение в неумении и нежелании довести войну до победного конца. А мы главное преступление правительства видели в том, что оно втянуло Россию в войну, для нас основным требованием было заключение мира» (Войтинский, 1924. С. 407). В письме М. Горькому от 8 мая 1916 г. он сообщал, что в иркутской ссылке в восхищении от «Летописи», особенно от сотрудников «Темный» и «Старец». Владимир Савельевич имел ввиду 2 статьи, в которых позиция Г.В. Плеханова и меньшевиков-оборонцев подвергалась критике, но авторы делали вид, будто являются людьми правых, консервативных взглядов, поэтому цензура пропустила их в печать (Примочкина, 1988. С. 938–939). Учитывая глубокий и серьезной интерес В.С. Войтинского к войне можно поставить под сомнение слова оказавшегося в 1916 г. в ссылке в Иркутске большевика В.П. Антонова-

Саратовского. По его словам, вскоре он встретился с Владимиром Савельевичем, который просил у него в крайне требовательном тоне назвать точную дату окончания войны (Антонов-Саратовский, 1925. С. 59).

Взгляды В.С. Войтинского отразились и на его скептическом восприятии деятельности военно-промышленных комитетов (вызвавшим раскол и среди меньшевиков). В связи с арестом в конце января 1917 г. в Петрограде Рабочей группы Центрального военно-промышленного комитета Владимир Савельевич вспоминал: «Было много разговоров по поводу этой новости. Но деятельность рабочей группы не встречала сочувствия среди политических ссыльных: в нашем кругу преобладали интернационалистские (циммервальдские) настроения, идея организации рабочих в царской России под флагом «работы на оборону» представлялась нам в корне ошибочной и вредной. Поэтому в аресте группы большинство склонно было видеть, прежде всего, не лишенное комизма крушение чересчур хитроумной тактики» (Костяев, 2003. С. 75).

Таким образом, можно прийти к выводу, что с самого начала Первой мировой войны В.С. Войтинский сразу активно откликнулся на происходящие события. Изначально для него была непримлема правительственная агитация, нарастающая германофobia. С сожалением отмечал, что противники войны лишены возможности высказаться, а в официальной прессе представлена лишь точка зрения сторонников. Остро реагировал на слова соратников, оказавшихся в лагере оборонцев. При этом, на его взгляд, в сибирском регионе население была настроено к военным действиям гораздо менее восторженно, чем в европейской части страны. В.С. Войтинский

стремился использовать все возможности высказать свое мнение, включая легальные и нелегальные. Формы были довольно разнообразные, включавшие в себя как статьи для газет и журналов, так и выступления перед публикой. К его словам прислушивались, поскольку среди ссыльных Иркутской губернии он обладал достаточно весомым авторитетом. Подготовленные вместе с соратниками номера «Сибирского журнала» и «Сибирского обозрения» получили положительные отзывы в разных регионах империи и за границей. Высокая оценка была сделана и некоторыми большевиками, с которыми он уже тогда значительно расходился по ряду вопросов.

Стремительный переход в ряды революционных оборонцев с началом Великой Российской революции, по мнению некоторых исследователей, можно считать особой позицией сибирских циммервальдистов. Согласно ей, война может превратиться из империалистической в оборонительную и справедливую в случае смены правительства. В таком случае социалисты должны будут защищать, но именно демократическую Россию от агрессора (Фельшинский, Чернявский, 2012. С. 82). Подобное отмечал и сам В.С. Войтинский в марте 1917 г. в Петрограде на совещании у М. Горького. В тот момент почти все находившиеся там социал-демократы, как и Владимир Савельевич, разделяли убеждение соединить борьбу за демократический мир с политической обороны свободной России (Войтинский, 1999. С. 45). Тем не менее в дореволюционный период позиция и деятельность В.С. Войтинского и его соратников находила широкий отклик, стоя особняком от взглядов революционеров-оборонцев и сторонников В.И. Ленина.

Список источников

Антонов-Саратовский В.П. Под стягом пролетарской борьбы: Отрывки из воспоминаний о работе в Саратове за время с 1915 г. до 1918 г. М.; Л. : Гос. изд-во, 1925. 310 с.

Большевистская печать и её роль в политическом просвещении и организации пролетариата в Сибири (1895–1917 гг.) / Под ред. В.М. Самосудова. Томск : Изд-во Том. ун-та, 1984. 264 с.

Владимирски И., Кротова М.В. К вопросу изучения сибирского купечества: круг социальных контактов золотопромышленника Якова Фризера // Омский научный вестник. Серия Общество. История. Современность. 2020. Т. 5. № 2. С. 9–15. DOI: 10.25206/2542-0488-2020-5-2-9-15. EDN: CPBXNG.

References

Antonov-Saratovskii (1925) V.P. Under the banner of the proletarian struggle: excerpts from the memories of work in Saratov during the time from 1915 to 1918. Moscow; Leningrad: State Publishing House. 310 p. (In Russ.).

Samosudov V.M. (1984) The Bolshevik seal and its role in political education and the organization of the proletariat in Siberia (1895-1917). Tomsk: Tomsk State University. 264 p. (In Russ.).

Vladimirski I., Krotova M.V. (2020) On the study of the Siberian merchants: the circle of social contacts of the gold miner Yakov Friser. *Omsk Scientific Bulletin. Series: Society. History. Modernity.* Vol. 5. No. 2. P. 9-15. (In Russ.). DOI: 10.25206/2542-0488-2020-5-2-9-15. EDN: CPBXNG.

Войтинский В.С. Наши задачи // Сибирский журнал (Иркутск). 1914. 10 декабря. Ст. 1–2.

Войтинский В.С. Годы побед и поражений. Кн. 2: На ущербе революции: Ч. 1: В строю (1906–1907). Ч. 2: Тюрьма и ссылка (1908–1916). Берлин: Издательство З.И. Гржебина, 1924. 411 с.

Войтинский В.С. 1917-й. Год побед и поражений. М.: ТЕРРА – Книжный клуб, 1999. 318, [2] с.

Войтинский В.С., Горнштейн А.Я. Евреи в Иркутске. Иркутск : Востсибкнига, 2021. 557, [1] с.

Гермизеева В.В., Петин Д.И. Социально-экономическое развитие Степного края в 1907–1914 гг. в зеркале официальной омской периодики // Вестник Томского государственного университета. 2022. № 481. С. 114–126. DOI: 10.17223/15617793/481/14. EDN: DANDJY.

Дмитриев А.Л. В.С. Войтинский и математическая школа в политической экономии: первые шаги (к 110-летию издания книги «Рынок и цены») // Вестник Санкт-Петербургского университета. Экономика. 2016. № 3. С. 95–108. DOI: 10.21638/11701/spbu05.2016.306. EDN: XDCDCL.

Исачкин С.П. Историография социал-демократический ссылки в Сибирь: научная монография. Омск : Омский государственный университет путей сообщения, 2018. 168 с. EDN: YANKTB.

Квакин А.В., Маяковская Г.И. Жажда Революции. Saarbrucken: LAP LAMBERT Academic Publishing, 2013. 306 с.

Коваленко П.А. О Союзе сибирских рабочих // Иркутская ссылка: Сборник Иркутского землячества. М. : Изд-во политкаторжан, 1934. С. 194–198.

Колесник Э.Г., Тарасов М.Г. Деятельность партии большевиков в годы Первой мировой войны по воспоминаниям активных участников событий (июль 1914 – февраль 1917 года): монография. Красноярск : СФУ, 2016. 198 с. EDN: YGVVLB.

Костяев Э.В. Отношение социал-демократических членов группы «сибирских циммервальдистов» к Первой мировой войне // Социал-демократия: революция и эволюция. Материалы международной конференции. Омск : Изд-во Омского государственного технического университета, 2003. С. 73–77.

Костяев Э.В. Взгляды Г.В. Плеханова и меньшевиков на проблемы войны и мира в 1914 – феврале 1917 года. Саратов : КУБИК, 2011. 417 с. EDN: QVMNIT.

Костяев Э.В. Войны и революции Владимира Войтинского // Военная история России. Мат-лы XIV Междунар. воен.-истор. конф. Санкт-Петербург, 18 ноября 2021 года: сб. науч. ст. СПб. : Санкт-Петербургское государственное бюджетное учреждение «Центр патриотического воспитания молодежи «Дзержинец», 2021. С. 167–172. EDN: DHCYSD.

Курусканова Н.П. Нелегальные издания сибирских социал-демократов (1901 – февраль 1917 гг.): Монография. Омск : Изд-во ОмГАУ, 2002. 188 с. EDN: DFDFVM.

Voitinskii V.S. (1914) Our tasks. *Siberian Magazine (Irkutsk)*. December 10. P. 1-2. (In Russ.).

Voitinskii V.S. (1924) Years of victories and defeats. Book 2: On the damage of the revolution: Pt. 1: In the ranks (1906-1907). Pt. 2: Prison and Exile (1908-1916). Berlin: Publishing House of Z.I. Grzhebin. 411 p. (In Russ.).

Voitinskii V.S. (1999) 1917. A year of victories and defeats. Moscow: Terra - Book Club. 318, [2] p. (In Russ.).

Voitinskii V.S., Gornschein, A.Ya. (2021) Jews in Irkutsk. Irkutsk: Publishing House “Vostsibkniga”. 557, [1] p. (In Russ.).

Germizeeva V.V., Petin D.I. (2022) Socio-economic development of Stepnoy Krai in 1907-1914 in reviews of the official Omsk press. *Tomsk State University Journal*. No. 481. P. 114-126. (In Russ.). DOI: 10.17223/15617793/481/14. EDN: DANDJY.

Dmitriev A.L. (2016) V.S. Woytinsky and Mathematical School in Political Economy: First Steps (To the 110th Anniversary of the Publication of the Book “Market and Prices”). *Vestnik of Saint Petersburg University. Series 5. Economics*. No. 3. P. 95-108. (In Russ.). DOI: 10.21638/11701/spbu05.2016.306. EDN: XDCDCL.

Isachkin S.P. (2018) Historiography of social-democratic exile in Siberia: scientific monograph. Omsk: Omsk State University of Railway Engineering. 168 p. (In Russ.).

Kvakin A.V., Mayakovskaya G.I. (2013) The thirst for revolution. Saarbrucken: LAP LAMBERT Academic Publishing. 306 p. (In Russ.).

Kovalenko P.A. (1934) On the Union of Siberian Workers. *Irkutsk Exile: A Collection of Irkutsk Community*. Moscow: Izd-vo politkatorzhana. P. 194-198. (In Russ.).

Kolesnik E.G. Tarasov M.G. (2016) The activities of the Bolshevik Party during the First World War according to the memoirs of active participants in the events (July 1914 - February 1917): Monograph. Krasnoyarsk: SFU. 198 p. (In Russ.). EDN: YGVVLB.

Kostyaev E.V. (2003) The attitude of the Social Democratic members of the Siberian Zimmervaldists group to the First World War. *Social Democracy: Revolution and Evolution. Materials of the International Conference*. Omsk: Omsk State Technical University. P. 73-77. (In Russ.).

Kostyaev E.V. (2011) The views of G.V. Plekhanov and the Mensheviks for the problems of war and peace in 1914 - February 1917. Saratov: KUBIK. 417 p. (In Russ.). EDN: QVMNIT.

Kostyaev E.V. (2021) Wars and revolutions of Vladimir Voitinsky. *Military History of Russia. Materials of the XIV International Military Historical Conference*. St. Petersburg, November 18, 2021: *Collection of Scientific Articles*. St. Petersburg: St. Petersburg State Budgetary Institution "Center for Patriotic Education of Youth "Dzerzhinets". P. 167-172. (In Russ.). EDN: DHCYSD.

Kuruskanova N.P. (2002) Illegal publications of Siberian Social Democrats (1901-February 1917): Monograph. Omsk: Omsk State Technical University. 188 p. (In Russ.). EDN: DFDFVM.

Стельмак М.М. «Налетевший ураган смял, временно пригнул к земле силы демократии...»: антивоенная...
Stelmak M.M. "The hurricane that swept over us crushed and temporarily bent the forces of democracy..."

Левин Ш.М. Социалистическая печать во время империалистической войны // Красный архив. 1922. Т. 2. С. 200–225.

Ли Э. Грузинский эксперимент: забытая революция 1918–1921 гг. / Эрий Ли ; перевод с английского И.А. Рисмухамедова. М.: СПб. : Нестор-История, 2019. 249, [2] с.

Липкин А.А. Провокатор Д.С. Крут // Каторга и ссылка. 1926. № 6 (27). С. 88–114.

Майдачевский Д.Я. История одного исследовательского проекта: В.С. Войтинский, Иркутск, 1915–1917 гг. // Историко-экономические исследования. 2008. Т. 9. № 2. С. 61–84. EDN: RSHGJR.

Майдачевский Д.Я. Сибирские «университеты» В.С. Войтinskого // ЭКО. 2010а. № 11 (437). С. 167–178. EDN: MWFKKP.

Майдачевский Д.Я. Социально ответственный интеллектуал. К 125-летию со дня рождения В.С. Войтinskого // Известия Иркутского государственного университета. Серия: Политология. Религиоведение. 2010б. № 2. С. 164–174. EDN: NUEZLV.

Макарчук С.В. Первая мировая война и социал-демократическое подполье в Тобольской губернии и Акмолинской области // Вестник Кемеровского государственного университета. 2015. № 1–1 (61). С. 68–71. EDN: TNKLPB.

Морозов К.Н. Судебный процесс социалистов-революционеров и тюремное противостояние (1922–1926): этика и тактика противоборства. М. : «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН), 2005. 736 с. EDN: QWOXNB.

Ненароков А.П. «Сибирские марксисты» об экзамене революцией 1905 года (Продолжение) // Россия XXI. 2017. № 3. С. 168–191. EDN: ZCSDUB.

Новицкий И. Все против всех // Сибирский журнал (Иркутск). 1914. 10 декабря. Ст. 14–20.

Новицкий Н. Воюющая Россия // Сибирское обозрение (Иркутск). 1915. 1 января. Ст. 23–36.

Очерки по истории Иркутской организации КПСС. Иркутск : Восточно-Сибирское книжное издательство, 1966. Часть I (1901–1920 гг.). 382 с.

Петин Д.И. Рецензия на монографию А.Ф. Букина «Вклад политических ссыльных в культуру Западной Сибири (1905–1917)» // Северные Архивы и Экспедиции. 2017. Т. 1. № 1. С. 84–88. EDN: YIEIWX.

Примочкина Н.Н. Переписка с В.С. Войтinskим // Литературное наследство. 1988. Т. 95. С. 907–943. EDN: WWQUBD.

Сосновская Л.П. Участие политических ссыльных в издании «Сибирского журнала» и «Сибирского обозрения» // Ссылка и общественно-политическая жизнь в Сибири, (XVIII – нач. XX в.). Новосибирск : Наука. Сибирское отделение, 1978. С. 92–109.

Станка В.Б. В.С. Войтinskий. Памяти друга // Новый журнал. 1960. Кн. 61. С. 237–251.

Стельмак М.М. «Призывал слушателей стремиться к возможно скорому прекращению войны»: арест омского социал-демократа К.А. Попова в январе 1916 г. // Омский

Levin Sh.M. (1922) Socialist seal during the imperialist war. Red Archive. Vol. 2. P. 200-225. (In Russ.).

Lee E. (2019) The Experiment: Georgia's Forgotten Revolution 1918–1921. L: Zed Books, 2017.) (Russ. ed.: Gruzinskii ehksperiment: zabytaya revolyutsiya 1918–1921 gg. Moscow; St. Petersburg. : Nestor-Istoriya. 249, [2] p).

Lipkin A.A. (1926) Promotor D.S. Krut. Hard Labor and Exile. No. 6 (27). P. 88-114. (In Russ.).

Maidachevskii D.Ya. (2008) The history of one research project: V.S. Voitinsky, Irkutsk, 1915-1917. Historical and Economic Research. Vol. 9. No. 2. P. 61-84. (In Russ.). EDN: RSHGJR.

Maidachevskii D.Ya. (2010a) Siberian "Universities" of V.S. Voitinsky. EHKO. No. 11 (437). P. 167-178. (In Russ.). EDN: MWFKKP.

Maidachevskii D.Ya. (2010b) An intellectual with social awareness. Devoted to the 125-th anniversary from the date of V.S. Voytinskii's birth. Herald of the Irkutsk State University. Series: Political and. Religious Sciences. No. 2. P. 164-174. (In Russ.). EDN: NUEZLV.

Makarchuk S.V. (2015) World War I and the social democratic underground in Tobolsk province and Akmola region. Bulletin of Kemerovo State University. No. 1-1 (61). P. 68-71. (In Russ.). EDN: TNKLPB.

Morozov K.N. (2005) The trial of socialist revolutionaries and prison confrontation (1922-1926): ethics and tactics of confrontation. Moscow: "Russian Political Encyclopedia" (Rossppen). 736 p. (In Russ.). EDN: QWOXNB.

Nevarokov A.P. (2017) "Siberian Marxists" on the examination by the 1905 revolution. Russia XXI. No. 3. P. 168-191. (In Russ.). EDN: ZCSDUB.

Novitskii I. (1914) All against all. Siberian Magazine (Irkutsk). December 10. P. 14-20. (In Russ.).

Novitskii N. (1915) The fighting Russia. Siberian Review (Irkutsk). January 1. 1915. P. 23-36. (In Russ.).

(1966) Essays on the history of the Irkutsk organization of the CPSU. Pt. I (1901-1920) (1966). Irkutsk: East Siberian Book Publishing House. 382 p. (In Russ.).

Petin D.I. (2017) Review of the monograph A.F. Bukanin "The Contribution of Political Exiles in the Culture of Western Siberia (1905-1917)". Northern Archives and Expeditions. Vol. 1. No. 1. P. 84-88. (In Russ.). EDN: YIEIWX.

Primochkina N.N. (1988) Correspondence from V.S. Voitinsky. Literary Heritage. Vol. 95. P. 907-943. (In Russ.). EDN: WWQUBD.

Sosnovskaya L.P. (1978) The participation of political exiles in the publication of the Siberian Journal and Siberian Review. Exile and socio-political life in Siberia (XVIII - beginning of the 20th century). Novosibirsk: Science. Siberian branch. P. 92-109. (In Russ.).

Stanka V.B. (1960) V.S. Voitskii. Memory of a friend. The New Review. Book 61. P. 237-251. (In Russ.).

Stelmak M.M. (2023) «I called on the audience to strive for possible simple cessation of the war»: the arrest of Omsk social-democrat K.A. Popov in January 1916. Omsk Scientific

научный вестник. Серия Общество. История. Современность. 2023. Т. 8. № 2. С. 37–44. DOI: 10.25206/2542-0488-2023-8-2-37-44. EDN: FKPISY.

Суханов Н.Н. Записки о революции. Кн. 2 : Единый фронт демократии, 3 марта – 3 апреля 1917 г. Берлин : З.И. Гржебин, 1922. 421 с.

Троицкий С.А., Троицкая А.А. Письма Надежды Войтинской-Левидовой к Владимиру Войтinskому // Обсерватория культуры. 2015. № 4. С. 76–81. EDN: UJZGXV.

Урилов И.Х. История российской социал-демократии (меньшевизма). Ч. 4: Становление партии. М. : Собрание, 2008. 367 с. EDN: QVLMEZ.

Фельштинский Ю.Г., Чернявский Г.И. Через века и страны: Б.И. Николаевский: Судьба меньшевика, историка, советолога, главного свидетеля эпохальных изменений в жизни России первой половины XX века. М. : Центрполиграф, 2012. 542, [1] с. EDN: QPWBCD.

Хазиахметов Э.Ш. Сибирская политическая ссылка 1905–1917 гг. (облик, организации и революционные связи). Томск : Изд-во Том. ун-та, 1978. 183, [6] с.

Яковчук В.А. Здравоохранение и народная медицина на Тобольском Севере: взгляд политических ссылочных конца XIX в. // Омский научный вестник. Серия Общество. История. Современность. 2024. Т. 9. № 3. С. 48–55. DOI: 10.25206/2542-0488-2024-9-3-48-55. EDN: VKDLPI.

Ярославский Ем. Накануне Февральской революции в Якутске // В Якутской неволе. Из истории политической ссылки в Якутской области. М., 1927. С. 25–33.

Badcock S. (2016) A Prison Without Walls? Eastern Siberian Exile in the Last Years of Tsarism. Oxford: Oxford University Press. 214 p.

Информация об авторе

Стельмак Максим Максимович,
кандидат исторических наук, ведущий архивист,
Исторический архив Омской области,
644007, г. Омск, ул. Третьяковская, 1, Россия
e-mail: stelmakmm@mail.ru
<https://orcid.org/0000-0002-1329-9481>

Вклад автора

Стельмак М.М. выполнил исследовательскую работу, на основании полученных результатов провел обобщение и подготовил рукопись к печати.

Конфликт интересов

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Автор прочитал и одобрил окончательный вариант рукописи.

Информация о статье

Статья поступила в редакцию 13 октября 2025 г.; одобрена после рецензирования 7 ноября 2025 г.; принята к публикации 17 ноября 2025 г.

Bulletin. Series: Society. History. Modernity. Vol. 8. No. 2. P. 37-44. (In Russ.). DOI: 10.25206/2542-0488-2023-8-2-37-44. EDN: FKPISY.

Sukhanov N.N. (1922) Notes about the revolution. Book 2: United Front of Democracy, March 3 – April 3, 1917. Berlin: Publishing House of Z.I. Grzhebin. 421 p. (In Russ.).

Troitskii S.A., Troitskaya A.A. (2015) Letters from Nadezhda Woytinskaya-Levidova to Vladimir Woytinsky. Observatory of Culture. No. 4. P. 76-81. (In Russ.). EDN: UJZGXV.

Urilov I.Kh. (2008) History of Russian Social Democracy (Menshevism). Pt. 4: The formation of the Party. Moscow: Meeting. 367 p. (In Russ.). EDN: QVLMEZ.

Fel'shtinskii Yu.G., Chernyavskii G.I. (2012) Through centuries and countries: B.I. Nikolaevsky: The fate of the Menshevik, historian, sovietologist, main witness of epoch-making changes in the life of Russia in the first half of the 20th century. Moscow: Center Polygraph. 542, [1] p. (In Russ.). EDN: QPWBCD.

Khaziakhmetov E.Sh. (1978) Siberian political exile 1905-1917 (appearance, organization and revolutionary ties). Tomsk: Tomsk State University. 183, [6] p. (In Russ.).

Yakovchuk V.A. (2024) Healthcare and traditional medicine in the Tobolsk North: the view of political exiles of the late 19th century. Omsk Scientific Bulletin. Series: Society. History. Modernity. Vol. 9. No. 3. P. 48-55. (In Russ.). DOI: 10.25206/2542-0488-2024-9-3-48-55. EDN: VKDLPI.

Yaroslavskii E.M. (1927) On the eve of the February Revolution in Yakutsk. In Yakut captivity. From the history of political exile in the Yakut region. Moscow. P. 25-33. (In Russ.).

Badcock S. (2016) A prison without walls? Eastern Siberian exile in the last years of Tsarism. Oxford: Oxford University Press. 214 p. (In English).

Information about the author

Maksim M. Stelmak,
Cand. Sci. (History), leading archivist,
Historical Archive of Omsk Region,
1, Tret'jakovskaya St., Omsk 644007, Russia,
e-mail: stelmakmm@mail.ru
<https://orcid.org/0000-0002-1329-9481>

Contribution of the author

Stelmak M.M. carried out a research work, based on the obtained results made the generalization and prepared the manuscript for publication.

Conflict of interests

The author declares no conflict of interests.

The author has read and approved the final manuscript.

Article info

The article was submitted October 13, 2025; approved after reviewing November 7, 2025; accepted for publication November 17, 2025.